

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 2 de Octubre de 1913.

Nº 21

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Alfredo Raga

Administrador: Leonidas Poveda

Ovación al re....probo, re...negado,
re...candidato, re...calcitrante, & &

(Continuación)

Cuando todos creíamos a don Máximo arruinado después de gastar lo menos \$ 400.000 en candidaturas y propagandas fracasadas; cuando lo creíamos pobrísimo, lleno de deudas y desengaños; cuando lo considerábamos abatido, humillado y avergonzado después de probarsele que era venal y traidor, se levanta orgulloso é insolente, construye un Palacio régio, cobra o más bien estafa \$ 53.000 al Tesoro Nacional, porque no pudo, aunque intentó, usurparle más; se proclama Candidato al Mando Supremo y suelta su rabiosa Jauría a morder al que lo mira con el desprecio que merece. Gasta dinero a manos llenas y viene a pasear su corpulenta y fatídica figura, insultando con su presencia a Puntarenas, por donde pasó primero a hacer traición, después como traidor graduado y condecorado por el Tirano de los Lagos, y hoy para ser ovacionado no por los habitantes de este puerto sino por algunos nicas y toda la gente que pudieron engañar en el Guanacaste (213, dato oficial) vaqueros, lecheros y nicas de haciendas vecinas, de Esparta y de todo el trayecto desde San José, para reunir un número que no superó a la ovación del Sr. Yglesias a pesar de estar apoyados por la autoridad y hacer uso de maneras y lenguaje netamente azules, es decir, gritones, escandalosos y agresivos. También gastaron más banderolas, cintajos y papelotes, en proporción deslumbrante para los tontos.

La fiesta del 15 de setiembre ha sido por primera vez profanada, insultada y

escarnecida, convirtiéndola en un espectáculo de hostilidades, venganzas, encarcelamientos arbitrarios, egoísmos y chismes que son creídos porque se confía apasionadamente en quien no merece esa confianza. Quisiéramos que don Ricardo hubiera visto ese día la cara patibularia y el aspecto rabioso, enconado y vengativo de su Oráculo.

Entró el que venía a adular con su presencia la fecha gloriosa, viniendo desde la Estación a pie, porque aquí no hay Faquires gigantes, ni carros triunfales, ni mulas yankees, que suplieron por alternados pares de admiradores, convertidos en muletas "crutch", uno de cada lado, pues al parecer no hubiera podido dar cuatro pasos de otro modo. Tuvieron esa distinción Eduardo de la (no Perra, sino Guardia), Agustín Guido, ex-iglesiasta, Rivera Pití, ídem, y muchos otros Ex y no Ex, pues el trayecto era como de 800 metros y hubo que usar muchos pares (de zuecos?) no, de hombres fuertes y convencidos. Iba jadeante; con andar cansado y fatigoso; serio, callado; la frente cubierta con el sombrero como para ocultar el Inri que llevará mientras viva; mirando siempre al suelo.

Se le notaba la tendencia a forcejear un poco para arrimarse a la acera, pero sus intentos eran nulificados por los que lo llevaban medio apuntalado, medio arrastrado, y que estaban resueltos a llevarlo por la mitad de la calle para que todos lo vieran bien y por todos lados, y para que pasara por debajo de las Horcas Caudinas o sean los siete arcos azules en donde intentaron poner en letras muy grandes: "César, el pueblo de Puntarenas te saluda complacido, agradecido y de rodillas," pero no lo hicieron porque alguien que no era azul, protestó. El sacrificio en "favor de la Patria" fue "largo" y hay que agradecerse. Al ir por la mitad de la calle, pisaba la arena floja y caliente, con un sol quemante y rojo, como la divisa enemiga. Rivera lo llevaba sostenido o agarrado por un brazo con una mano y con la otra lo empuñaba por el cogote, como hacen los policías, como para que no se le cayera la cabeza que ya iba para el suelo.

Aquello parecía un Reo a quien llevan desmayado a la Horca, pues sus mismos partidarios para animarlo gritaban: "Viva nuestro Réprobo republicano!!! Viva don Máximo!!! Viva Puntarenas réproba!!!"

La "Caballada" la formaban 25 lecheros y vaqueros de los que traen novillos de Nicaragua (según el aspecto de los rosinantes), con Napoleón a la cabeza; pero no Napoleón el Grande sino el Chico, es decir el del Guaro.

Por la noche hubo, como era natural, reunión en el "Antro" que llaman Club. Creis que el Re...chazado por los verdaderos patriotas, cultos y honrados costarricenses, se presentó allí como era de esperarse a defenderse de los mil hechos punibles, o castigables con el desprecio ya que no con el presidio, y que todo el país reconoce indignado? No! El sabe que no puede defenderse, y que los que lo siguen, es porque necesitan un Jefe tal cual es él.

Un civilista.

De Santa Cruz

El triunfo del Réprobo

Entró como de costumbre, como entra a todos los pueblos, entre millares de partidarios que la mente alusinada y por ende atrofiada de los fernandistas obsesos ven por todas partes que pasan. Porque han de saber mis caros lectores que esos señores azules hacen unas manifestaciones tan sorprendentes y tan imponentes que nos dejan... muertos de risa a cuantos les contemplamos. Ellos, en estos momentos como en todos los de su obsesión, ven todo azul: el cielo, los árboles, las montañas, los potreros, las plazas les parecen azules; y son tales los azules que se tienen, que hasta el rojo, ese hermoso y brillante color que simboliza nuestra libertad, y que se destaca entre todos los colores como un sol refulgente, hasta ese color, digo, lo ven azul. Nada más risible que la inmensa ovación preparada con bombos y platillos en esta población.

El Puerto Arturo de los Neos se encontraba de gala; en él se dió cita todo el Fernandismo guanacasteco, amén de la comitiva del señor Fernández (Max) y que pasaban de veinte. Pues bien: todos esperábamos contemplar con atónitas miradas aquel ma

azul que invadiría esta villa, la cual por ser pequeña no podría dar cabida a esa muchedumbre compuesta de *verdaderos patriotas*. A las 2 p. m. se oyó un "ya llega." Unas 50 mujeres y niños esperaban la llegada del famoso candidato de los 20 años.

Empezó el desfile con la preciosa figura de Perla y siguieron pasando, como por cinta cinematográfica, todos los caballos azules con sus jinetes ídem, debidamente ordenados de dos en dos, pues hay que conceder que son gente disciplinada esos señores azules. En esa forma tuvimos ocasión de contarlos uno por uno y resultaron . . . cuántos les parece que resultaron? . . . asómbrense, pásense, deslúmbrense, pues nada menos que . . . 342 manifestantes grandes y chiquillos, hembras y machos; sin contar los caballos. Y allí tienen ustedes la tan cacareada manifestación *Nea Guanacasteca*; ahora tiene el triste don Máximo la verdad de su decantado Puerto Arturo. Mejor se dedicaran los Fernandistas a sembrar caña y no a mentir para atraerse *bobos*; pero como estamos en el siglo de las luces, se quedarán . . . tirando tablas!

De la *oratoria* de don Máximo y sus secuaces no deseo ni ocuparme. Todo el país conoce la vulgaridad de su lenguaje y las palabras muy dignas, por cierto, de quien hace gala de ellas. Los denuestos, insultos y groserías que brotaron como siempre por los labios del eterno trastornador de la tranquilidad de nuestra patria, no tienen precedente. Sus procacidades y sus prédicas demoralizadoras e indignas, hacen que cada día huyan despavoridos sus viejos partidarios a las filas de los otros partidos contendientes. Daba compasión verlo en la tribuna: con el pelo parado, los ojos inyectados, espumosa la boca y los puños crispados, aconsejaba a sus huestes no permitir de hoy en adelante que los oradores contrarios dijeran al pueblo la negrura de sus hechos y la obscuridad de sus bastardas ambiciones.

Dos días permaneció en ésta, y para que se informen del orden y compostura de esa fiesta política, les diré que la cárcel estaba repleta de Fernandistas, pues fueron dos días de verdadero escándalo.

El viernes por la mañana salió la horda nómada para Filadelfia, en donde como aquí y en todas partes agoniza el Fernandismo.

Dios quiera que allá no reciba la triste desilusión que recibió en este pueblo patriota, que repudia las causas labradas a la sombra de mezquinos intereses.

Chirulingo.

Santa Cruz, 20 de Setiembre de 1913.

Desmintiendo neos, como siempre

Señor Director de "El Pacífico"

Presente.

No es cierto lo que le informa su corresponsal de Las Cañas de que yo vaya a la capital a cobrar a don Rafael Iglesias una cuenta por comida. El señor Iglesias paga con puntualidad sus cuentas y es incapaz de dejar deudas a su paso. Mi viaje a este puerto obedece exclusivamente a asuntos de negocios.

Ruego a usted exigir a su corresponsal un poco de más seriedad y no dar noticias indignas.

De usted atenta servidora.

Zoila Salazar.

Puntarenas, Octubre 1º de 1913.

Como se ve por la carta anterior, ha faltado a la verdad el corresponsal neo de Las Cañas, como es costumbre entre los azules para hacer su desleal propaganda. La mentira es total, pues ni siquiera ha ido a San José la señorita Salazar, como asegura dicho corresponsal. Vino a este puerto y regresó por vapor del primero del corriente. ¡Más cuidado en sus mentiras, señores azules!

Pro=cultura

La más grande demostración de fuerza que ha habido en la actual campaña política, ha sido la del Fernandismo el viernes de la última semana en San José; y también de cultura. Porque mire usted que eso de emprenderla a pedrada limpia con una estación ferrocarrilera es una verdadera manifestación de FUERZA . . . BRUTA, y demuestra la cultura de quienes la emplean.

Cabe aquí hacer una comparación: cuando don Rafael Yglesias, al regreso de su triunfal gira política por el Guanacaste, fué recibido en San José por sus partidarios en número casi de veinte mil, el tren en que él iba con sus amigos de aquí llegó a aquella capital con un retraso de CUATRO HORAS, habiendo tenido la muchedumbre que lo esperaba que aguantarse ese tiempo de espera, y sin embargo, a pesar de que alguien que no era civilista hizo circular el rumor de que el descarrilamiento que ocasionó el retraso era intencional, no hubo un solo civilista que insinuara hacer ninguna manifestación de FUERZA, y menos contra seres inanimados, y ésto sabiendo como sabemos que el Gobierno no es nuestro amigo y que el Administrador de la Empresa no comulga con nuestras ideas políticas. Los neos, en muy diferentes circunstancias—pues la Empresa del Ferrocarril al Atlántico es algo más que su amiga—siguiendo su costumbre de revolucionar contra todo lo que, aunque sea LEGAL, no contribuye al feliz éxito de sus maquiavélicos planes, impacientes al ver que la gente de Cartago no llegaba a hacerles bulto, no atendieron a razones sino que procedieron a hacerse por su propia mano JUSTICIA FERNANDISTA.

Qué brillantes esperanzas para el país si llegara al Poder un Partido así, que por una simple y justificada demora de un tren de una empresa amiga, se ensaña contra una estación ferrocarrilera.

Si por la demora justificable de dos horas en la llegada de un tren han ejercido tal venganza, ¿cuáles serían las represalias que se tomarían con el pueblo costarricense por LA DEMORA JUSTIFICADISIMA DE VEINTE AÑOS, qué habría tenido para entregarle el Sillón Presidencial? Dichosamente esto no sucederá, pues Máximo Fernández sufrirá esta vez su última derrota.

Escalpeló.

Triunfos Civilistas

¡¡ Hechos, no palabras !!

Mientras el fernandismo pre-

goná a los cuatro vientos sus futuros triunfos (?), sin tener un solo hecho que los demuestre, nosotros obtenemos verdaderos TRIUNFOS prácticos, como lo demuestra el resultado de las instalaciones de las Juntas Provinciales de toda la República, los Presidentes de las cuales, ELECTOS POR MAYORIA DE VOTOS, son en su totalidad CIVILISTAS, según lista que publicamos al pie, tomada de "La Gaceta."

San José: Presidente doctor Emilio Echeverría, civilista. — Puntarenas: Presidente don Manuel J. Grillo, civilista. — Guanacaste: Presidente Lcdo. don Federico Faerron, civilista. — Alajuela: Presidente don Francisco Saborío Ugalde, civilista. — Heredia: Presidente don Alberto Chaverri A., civilista. — Limón: Presidente Lcdo. Ricardo Mora Fernández, civilista. — Cartago: Presidente don Marcelino Robles, civilista.

Así se habla, presentando hechos que demuestren los verdaderos triunfos y no palabras, palabras y palabras !!!

Por demás es hablar de la eficacia de este VERDADERO triunfo, pues todos los costarricenses están enterados de la importancia que tienen las Juntas Provinciales, cuyo proceder está esta vez plenamente garantizada.

Nuevo editor.—Con motivo de tener que ausentarse durante algunos días, por enfermedad, el Editor de este periódico, queda en su lugar don Alfredo Raga.

Política de pacotilla.—La hace don Eduardo buscando acreedores de civilistas para proceder judicialmente contra éstos. Eso se llama querer matar por hambre, y eso no es política decente. Que el acreedor cobre, está bien, pues es su derecho, pero que se dedique uno a buscar acreedores para APRETAR enemigos políticos, esperando así conquistarlos, es arma poco noble.

De paso hacemos saber a don Eduardo, para lo que le pueda servir, que de los artículos publicados en este periódico con seudónimo hay siempre firma responsable, y que por todo lo que no lleve seudónimo responde el

Editor. Le agradecemos los cultos conceptos que emitió el domingo en la tribuna azul respecto a nosotros, y despreciamos las ofensas y amenazas al aire.

La carabina de Ambrosio.—Eso, como lo esperábamos, va a

resultar la famosa información que el republicano presidente que nos gastamos mandó levantar para averiguar los hechos del 15, y en la cual es JUEZ Y PARTE el Comandante Arias, quien la está levantando en su Cuartel.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE
ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

PERMANENTE

Los neos han dado en la manía de DECIR GÜECHOS ANTES DE QUE LES DIGAN, Hablaron de revoluciones e intentonas de interrumpir el orden público por parte del civilismo, cuando han sido ellos los únicos en el país que **por ambiciones de mando, aunque sea ilegal, han regado la sangre de los costarricenses.** Ahora nos vienen hablando en sus organos de publicación de **fusiones** con el duranismo, cuando el Partido Civil en lo que lleva de vida **no ha hecho jamás fusiones**, prefiriendo una derrota honrosa antes que un triunfo a medias y mendigado. Los neos han sido diferentes veces entregados por su Jefe, como lo prueban **las fusiones de 1905** en que entregó su partido a don Tobías Zúñiga Castro, y la más reciente de 1909 en que lo entregó a don Ricardo Jiménez.

El Partido Civil persigue el triunfo para el bien de la Patria y no por lucrar, y por eso **ni necesita ni hará fusiones.** El Partido neo no busca lo mismo, y por eso antes que perder la campaña y los reales **hacen corrientemente las fusiones que ahora temen.**

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarzas, gazas y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jer-ga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura · Sana · Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica